

Brasil, Petrobrás y la relación con Bolivia

Silvia Quintanar^()*

El tema de la energía y en particular el gas se reinstaló con fuerza en la agenda regional a partir de la nacionalización de los hidrocarburos en Bolivia anunciada el último 1º de Mayo.

En primer lugar el trabajo aborda brevemente al alcance de la nacionalización decretada por el presidente boliviano Evo Morales, y, en segundo lugar analiza los impactos que la política gasífera boliviana ha tenido y tiene en la agenda bilateral. Se desarrollan cronológicamente algunos acontecimientos y reuniones significativas durante el proceso de negociación y se rastrean las reacciones y comportamiento de los gobiernos de Brasil y de Bolivia y el rol de Petrobrás como actor de relevancia.

Por último se interpreta el significado del conflicto, las perspectivas de su superación y los efectos en la agenda energética de los países sudamericanos.

() Magíster en Relaciones internacionales. Profesora titular del Departamento de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro. Directora de la Licenciatura en Relaciones Internacionales. Co-directora del proyecto de investigación. El presente trabajo corresponde al proyecto de investigación "Políticas Exteriores Comparadas de América Latina, Regionalismo y Sistema Mundial (1990-2005)" SECAT-UNC.*